

Libre Cambio

¿Han pensado los capitalistas en levantar los sueldos de los trabajadores a proporción del cambio...?

Cuando la «Junta de Control de Cambios» tenía amplios poderes,—que ahora no tiene,—para regular el cambio de nuestra moneda con el exterior, nuestros capitalistas exportadores de café y bananos, se vengaron bien de esas trabas puestas, negándose a traer dólares y libras esterlinas; que han tenido bien guardaditos en los Bancos extranjeros; prefiriendo pagar impuestos en el exterior, antes que favorecer a su propia patria,—los nativos,—y al país en que se han enriquecido, los extranjeros; y han sido enormes las congojas del Gobierno y del comercio para pagar sus créditos exteriores; y el Control de Cambios, hacía desesperar a los clientes, porque las autorizaciones de compra de letras, andaban a paso de cangrejo, visto que el Control, bien informado, no podía autorizar la compra de letras, sin la existencia de divisas disponibles en los Bancos...

Los grandes agricultores, pues, hicieron crujir a la Nación y al Comercio, con su falta de patriotismo, los unos; y de agradecimiento al país en que viven y se enriquecen, los otros que no son costarricenses.

Y ¿por qué lo hacían así esos grandes agricultores exportadores del café y de los bananos? Pues, en resumidas cuentas, porque aquí, de cuando en vez quiebra un Banco y hay peligro de tener su dinero en Costa Rica; y porque además (y esta es la razón primordial) pensaron que estrujando a la Junta de Control, crearían una situación difícilísima al Comercio; y así la Junta tendría que venirse al suelo por fuerza de las circunstancias y se llegaría a SOLTAR EL CAMBIO y el cambio se iría a las nubes; y, entonces, si llegarían las vacas gordas para los exportadores que venderían sus letras, aumentando en un tercio, y pronto tal vez, en el doble su capital, y podrían comprar baratas sus fincas a los pequeños propietarios acongojados y aumentar sus predios a mansalva, en este feliz país en que no existe legislación que proteja la propiedad nacional, de los grandes acaparadores y de la codicia extranjera.

Economistas de alto coturno, defendieron con buena o

mala fe, la libertad del cambio, tratando de convencer al Gobierno y al pueblo de que el león, (el cambio) no es tan fiero como lo pintan; y que necesariamente el cambio bajaría después de haberse ido momentáneamente a las nubes. Pero ese momentáneamente de unos cuantos meses, por lo menos, permitirá a los grandes exportadores, el hacer clavos de oro y arruinar a media humanidad de comerciantes y agricultores deudores en pequeño; . . . pero esto es pecado venial para esos grandes economistas defensores del cambio libre o sin control; y en cambio, es gran indulgencia plenaria, para los grandes exportadores, que, con sus manejos hábiles en esos pocos meses, pueden pagar con su dinero exterior, grandes sumas adeudadas a las instituciones del Gobierno, como Banco Internacional, Banco Hipotecario y de Seguros, con sumas reducidas, de su dinero guardado en Londres, Nueva York o Hamburgo; y después de unos meses, se quedarán doblemente ricos, y bostezando de llenos, cuando la desgracia de la nación obligue a quien corresponde, a meter otra vez el cambio en cintura. Y nuestros grandes economistas escritores, se echarán su sonrisilla maliciosa quizá, y sin quizá, por lo de . . . intereses creados de algunos, que también tendrán su platilla en Nueva York y Londres, con disimulo prudencial.

En resumidas cuentas la infamia del cambio altísimo que los liberales manchesterianos llaman consecuencia de la oferta y de la demanda del dinero, tiene su raíz, en la dureza de corazón y patriotismo nulo de nuestros exportadores criollos y en la ingratitud de los ricos extranjeros que aquí han hecho clavos de oro y tienen su dinero en el exterior, pagando impuestos allá, que no pagan al país que los beneficia. Todo, por falta de legislación conveniente en Costa Rica, de un lado; y por el *laissez faire, laissez passer* del liberalismo manchesteriano.

El Comercio, en dificultades por la escasez de letras, estaba contento por lo del cambio bajo. Y así se atrevieron

Pasa a la 8a. pág.

tar. Otra parte de la ley es la que organiza el ejército alemán en tiempo de paz en doce cuerpos de ejército y 36 divisiones. Al ser aprobada la ley en la sesión del gabinete, Goebbels la anunció a todos los corresponsales extranjeros en forma dramática.

Solemnemente fueron inauguradas ayer en San Salvador las terceras Olimpiadas Centroamericanas

El Presidente Gral. Martínez puso a la orden de los ticos dos aviones para que fueran trasladados a la capital

SAN SALVADOR 16. A las cuatro de la tarde de hoy han sido inaugurados los Terceros Juegos Olímpicos Centroamericanos, habiendo tomado parte en el desfile inicial más de 1500 atletas de nueve países, los cuales pasaron frente al Presidente de la República General Max H. Martínez, quien se encontraba en el Gran Estadio con todo su gabinete, el Cuerpo Diplomático, el expresidente de México General Abelardo Rodríguez, doña María de Sacasa, esposa del presidente de Nicaragua, y 25 000 personas entre las que se cuentan lo más distinguido del mundo político, comercial, diplomático y deportivo del país, así como cerca de diez mil turistas de los países del Caribe.

La delegación deportiva costarricense pudo llegar a tiempo, gracias a que desembarcó en La Unión, en donde los muchachos tomaron aviones de la «Taca», puestos a su orden por el Presidente Martínez; los deportistas están muy agradecidos por esta atención.

Las naciones que participan son las siguientes: El Salvador, México, Guatemala, Costa Rica, Cuba, Sto. Domingo, Panamá, Nicaragua y Honduras. Desfilaron en el orden que las enumeramos. El acto inaugural fue amenizado por cinco bandas: dos salvadoreñas, una mexicana, una guatemalteca, y una hondureña.

Las bandas militares tocaron los himnos nacionales de todos los países ahí representados. Una vez pasado el desfile y el saludo de cada una de las delegaciones, se procedió a tomar el juramento olímpico a todos los atletas.

Inmediatamente se declararon formalmente inaugurados los Juegos Olímpicos. A las nueve horas de mañana (hoy para el lector) darán comienzo los eventos deportivos.

MISION DIPLOMATICA ESPECIAL QUE ACREDITARA A PERU EN COSTA RICA

Para corresponder la Misión Diplomática Especial presidida por el Lic. don Teodoro Picado que envió Costa Rica a algunos países de la América del Sur, entre ellos Perú, será acreditada ahora por esta hermana república una Misión Especial ante nues-

tro gobierno. Viene al frente de ella el distinguido diplomático peruano don Rafael Velaunde, quien llegará a fines del corriente mes.

LA EPOCA se complace en anticipar al culto diplomático, su más atento saludo de bienvenida.

Cómo se alistaban los revolucionarios cubanos

TRIBUNA DEL PUBLICO

En el Hospital sucede que "no son todos los que están, ni están todos los que son"

Persona que visita muy a menudo el Hospital de San Juan de Dios y que por consiguiente está muy enterada de todas sus actividades, se ha acercado a nosotros para hacernos algunas manifestaciones acerca de la marcha de ese importante establecimiento de caridad. Nos ha dicho que en todos los departamentos, en el de niños, niñas y adultos (mujeres y hombres), hay enfermos que desde hace tiempo se han curado y sin embargo siguen en el hospital. El le preguntaba a uno de ellos por qué no lo abandonaba, estando ya curado, a lo que

el «enfermo» le respondió que no tenía mucha precisa de irse, ya que ahí tenía, ropa, comida, cama, etc.

Como puede verse, constituye esto un serio problema, ya que a multitud de personas que realmente necesitan de la hospitalización hay que negárselas, por que no hay lugar. Es de esperar que la Junta de Caridad y las abnegadas Hermanitas investiguen si realmente hay «enfermos» que no lo están, para que abandonen el establecimiento, cediéndole su lugar a personas que sí tienen necesidad de hospitalizarse.

Hace algún tiempo fue cometido un cuantioso robo a la Tesorería Municipal de La Habana, al Edificio de Correos de Santiago de Cuba, lo mismo que varios atracos en los ferrocarriles. Poco tiempo después se han hecho sensacionales revelaciones sobre estos hechos, que tienen conexión directa con el pasado movimiento revolucionario, pues los agentes secretos del gobierno han descubierto que este dinero se destina a la compra de armas y municiones en los Estados Unidos. Estos informes fueron presentados a un tribunal especial de La Habana.

Según asegura el comunicado, el material de guerra adquirido con esos fondos se halla en Miami, Florida, detenido porque las autoridades cubanas descubrieron que se trataba de despachar-

los a la isla.

Se dice que los armamentos consisten en 1,500 rifles, 110 ametralladoras, cinco millones de cartuchos para los rifles; 2,500 revólveres Colt, una batería de artillería desmontable; 3,000 chalecos a prueba de balas, 25 ametralladoras contra aviones; 3,000.000 de cartuchos para ametralladoras; 1,000 granadas de mano; 1,000 bombas de gas, 14,000 balas dun-dun dos aviones Curtiss, dos Douglas y un Sikorws.

La acción católica en diversos países

Escrito especialmente para LA EPOCA por R. T. F.

II

En Austria la A. C., surgida de la antigua «Comunidad de trabajo de las organizaciones católicas diocesanas de Austria», tiene hoy una vida pujante en la Liga Popular, las Uniones de hombres, de mujeres y de jóvenes, las organizaciones escolares; de Educación Popular, Bibliotecas, Obras de Caridad, Cofradías, etc.

En Checoslovaquia florece, admirablemente organizada en cada una de sus regiones particulares: Bohemia, Moravia, Silesia, Eslovaquia, Podkarpatska Rus, con sus Organos: Consejo de los Católicos, Cuerpos Consultivos, Asambleas y Congresos; Consejos regionales, diocesanos, de distrito, parroquiales, etc.

Polonia, en plena fase de organización católica, movili-

za sus 20.000 congregantes marianos, Sección de la A. C. y establece las asociaciones de Juventud, que prosperan, sobre todo en el Oeste de Polonia; la asociación católica universitaria «Odrozdenie», y las Asociaciones Femeninas Católicas.

Holanda, país industrial con un porcentaje de casi 50, se prestaba a la formación de un núcleo de Sindicatos, tanto uniprofesionales como interprofesionales. La minoría de la población católica apenas llega a la cuarta parte, a excepción del Sud, donde domina casi enteramente, no se desanimó, antes cobró resoluciones enérgicas y, acomodándose a las necesidades regionales, estableció la A. C., con su Organización Sindical, con sus Consejos de Oficio, de la Grande Industria, de las Clases Medias y de la Agri-

cultura; su Asociación de S. Rafael, integrada por el personal de transportes; su admirable Comité Central, que aúna todas las secciones particulares holandesas, llamado «Federación católica romana de los Obreros holandeses», especie de Poder Supremo que legisla cuanto se refiera al trabajo juzga los litigios sobre las condiciones del mismo y ejecuta por medios legales la legislación obrera.

En Italia, sirvió el Santo Padre Pío XI, de la agonizante Unión popular, para organizar la A. C. Ya en 1923 El mismo le señalaba las bases: Federación Italiana de los Hombres Católicos, Sociedad de la Juventud Católica Italiana, Federación Universitaria Católica Italiana. A estos cuadros agregó el Soberano Pontífice en 1925 la Asociación de los niños Católicos Italianos integrada por grupos parroquiales compuestos de niños de seis a doce años. Serias dificultades, gallardamente vencidas, tuvo la Juventud Católica Italiana con las Agrupaciones de la Juventud Fascista, Balillas; la admirable y santa diplomacia de Pío XI, alma y corazón de la A. C. triunfó de lleno y hoy, las huestes de apostolado dejan sentir su constante y benéfica labor en todos los sectores de la fecunda y próspera vida italiana.

En España vivía el catolicismo un presente diríamos conservador, saturado de un pasado, fecundo en extremo y grandioso. La herencia sobrebundante de los padres fue conservada por los hijos, pero ramente aumentada. La voz de Roma quiso sacudir, y tan a tiempo, el sentimiento católico de España. Se organizaron por doquier Asociaciones bajo títulos de regeneración social con reglamentos de bellísimos articulados; revistas y periódicos, asambleas y congresos, Juntas Directivas... Secciones obreras, Sindicatos Industriales y Agrícolas, Congregaciones Diocesanas se iniciaban todos los días. No le faltó al Catolicismo español ni entusiastas militantes ni sapientísimos Directores, ni plumas áureas, ni capitales pródigos. La voz del Santo Pontífice Pío XI alentaba a todos, pero les repetía ya directamente ya por medio de su Nuncio ya por boca del Santo Cardenal Primado, hoy en el destierro, la necesidad de unirse bajo una sola Dirección Central; «Ut sint unum». Que se unan en la común defensa de su Credo; en la campaña por sus fueros; en todas las actividades de prensa... Fue necesaria la mano de Dios para despertar a los soñolientos... y la persecución se encargó de hacer la Unión, en otros términos la A. C. Española. Dejéronse las preocupaciones individualistas por el triunfo de su programa exclusivista, por el auge de su Cofradía, por la divulgación de su periódico o de su revista; católicos sí, pero con demasiado exclusivismo, quizá con personalismo sobrado. Hoy, a la voz del Episcopado, la A. C. con su Juventud Católica Fe-

Está Ud. sano?

EXAMINESE

LA SANGRE,
HECES,
ORINA, ETC.

Laboratorio Carlos Víquez

Frente a las Compañías Eléctricas
SAN JOSE, C. R.

¡Guanacaste necesita carreteras!

Hay varias opiniones entre los señores diputados acerca del destino que deba darse a doscientos cuarenta mil colones que han sobrado del fondo de carreteras. Algunos opinan que deben emplearse en la ampliación de la carretera a San Isidro de Coronado; otros aconsejan que se construya con esos fondos la carretera a San Pedro de Poás. Pero nadie se ha acordado que con esa suma puede hacerse mucho en beneficio de las vías de comunicación de la provincia de Guanacaste, que son tan necesarias, ya que nadie desconoce la riqueza de aquellas tierras.

A fines del año pasado el congreso dió una ley que decreta la construcción de varias carreteras en el Guanacaste; entre ellas la de Ballena a Liberia, habiéndose ofrecido dar comienzo a su construcción a principios del corriente año, pero es el caso que todavía no se han iniciado esos trabajos.

Nos parece muy justo que el mejor fin a que pueden destinarse esos doscientos cuarenta mil colones, es empleándolos en esta carretera, que vendría a señalar una época de resurgimiento y de progreso para el Guanacaste, esa fértil y bellísima apartada región, tan dejada de la mano de todos los gobiernos.

Es necesario que se ayude a esta provincia como se ha ayudado a las demás, y siendo de imperiosa necesidad la construcción de sus carreteras, a eso debe de irse. En ese sentido nos empeñaremos a medida de nuestras capacidades.

Cabe aquí recordar que el año pasado se desechó el proyecto de construcción del ferrocarril entre Ballena y Liberia. Ojalá que la carretera no corra la misma suerte y que pronto se convierta en hermosa realidad.

Emilio del Valle M. e Hijos, Sucs.

Plateros y Joyeros

Se recibe toda clase de trabajos concernientes al ramo

Especialidad en joyas para el culto:

Calices -.- Copones -.- Custodias -.- Incensarios, etc.

Reparaciones en Dorado y Plateado

Visítenos y se convencerá.

CARTAGO, C. R.

Una noble sugestión

Sr. Director de LA EPOCA,
S. O.

San José.

Sr. Director:

Soy de los que leen con deleite su bisemanario. Me gusta la forma como está organizado. Con los varios números de su periódico que he leído detenidamente ha nacido en mí el deseo de que exista en nuestro país un vocero católico con vida propia, capaz de servir ampliamente los intereses de nuestra religión.

Toda labor cuesta mucho sacrificio al principio si no se cuenta con abundantes recursos para emprenderla y continuarla. Esto es común a todos los órdenes de la vida. Por eso pienso que si nosotros los católicos no ponemos un poco de nuestro haber y saber al servicio de la buena prensa, ésta no llenará su cometido: ni podrá alcanzar el tiraje necesario, ni tendrá vida propia y feliz.

LA EPOCA no debe ser un bisemanario, debe ser un diario como tantos otros que existen hoy. Pero sería necesario mucho dinero. Tal vez este dinero se pueda conseguir con sólo que los católicos medianamente pudientes y los ricos tomaran una suscripción permanente y una acción de diez colones pagaderos en mensualidades de uno a dos colones hasta cubrir el valor de la acción.

Desde ahora cuente por lo menos con el valor de una acción que yo tomo; más adelante, posiblemente, ayudaré con más.

Pienso también que los señores curas párrocos, que son tan comprensivos y entusiastas, se prestarán gustosos para hacerle propáganda al periódico desde la cátedra sagrada, si quiera una vez al mes.

Trabajar a favor de la prensa sana, moral; en bien de la buena prensa, de la prensa católica, es trabajar en bien de una causa noble y alta. Cada uno de nosotros puede dar algo bueno: un pensamiento elevado, una voz de aliento, una pequeña ayuda material, una palabra de estímulo. Que todos sintamos el placer de dar algo bueno. Dios es el supremo dador de todas las cosas, es dación perpetua.

Creo que todos los católicos debemos unirnos para defender los intereses de nuestra sacrosanta religión. Pero unirnos en forma decidida, valiente y efectiva. Debemos combatir las corrientes ateístas que nos vienen de Rusia, de España, de México. Necesitamos presentar frente unido contra el exceso de placeres, contra el relajamiento que se nota en el ambiente de algunas sociedades. Debemos recomendar la práctica de la virtud, de la verdadera caridad cristiana para mejorar la situación precaria de los pobres; debemos apoyar e impulsar las obras de beneficencia.

¡Hay tanto malo que combatir y tanto bueno que recomendar y hacer...! Pero para esto debemos estar unidos y organizados convenientemente en favor de la buena prensa católica.

Unámonos. ¡Dios lo quiere!

JOSE BUSTAMANTE T.

Santa Ana, marzo 12 de 1935.

Sentido fallecimiento en Guadalupe

En la vecina ciudad de Guadalupe falleció el lunes en la mañana la venerable anciana doña Hipólita Umaña v. de Madrigal.

Polita, como le llamaron en vida, fue una dignísima mujer: digna en la pobreza, serenamente, cristianamente sobrellevada; digna en su trato con el prójimo, porque jamás devolvió el mal que se le hizo sino con el bien en que abundó su alma; digna en el dolor, cuando los naturales quebrantos de este valle de quejas le abatieron. Y es que ella había nacido 85 años atrás y se había hecho dentro de una escuela austera y cristiana. Amó a Dios de corazón y a su prójimo como a sí misma; fue laboriosa y humilde de corazón y madre ejemplar; tuvo entre otras dichas la de ser la más antigua socia de la Real Orden Tercera de Nuestra Sra. de Mercedes de esta ciudad.

Y porque fue buena en vida ha sido llamada al gozo que se le tenía preparado en la casa de su Señor.

Nosotros lamentamos la muerte de la cristianísima señora y enviamos nuestra sentida muestra de pesar a su hijo don Juan Madrigal y demás deudos.

Gran Turno en S. Antonio, Escasú

Con el objeto de recaudar fondos para los trabajos de la iglesia en construcción, hoy domingo se celebrará en este lugar un grandioso turno. La vispera hubo rosario, juegos de pólvora, sabrosas cenas, rifas, etc., lo mismo que hoy domingo. Ya se han nombrado las comisiones en todos los distritos, las cuales llevan a cabo entusiastas preparativos.

El activo Padre Zavaleta, en atenta invitación, exhorta a todos los vecinos para que aporten su «grano de arena». Con motivo del turno habrá un constante servicio de camiones.

Vendemos tiras de papel, propias para servicio de confiterías
Apartado 325

Los problemas de la mujer

En esta hora de grandes problemas toca a la mujer pensar seriamente en algunos de ellos. Me refiero por el momento al problema que ofrece la pobreza extrema y que necesita remediarse a todo trance si no se quiere que se presente a nuestros ojos el terrible espectáculo de la destrucción.

Hay en la caridad dos aspectos: el uno falso y el otro efectivo. El primero es el de la limosna que se da a un pordiosero, que le humilla y que poco bien hará. El segundo es el trabajo bien remunerado que se da a las personas de cualquier sexo y que llevará paz al corazón y bienestar al hogar del trabajador. Lo que en todo momento, ha de tenerse presente es que el pobre tiene derecho a todo aquello que se gasta superfluamente y que todos los poseedores de bienes de fortuna son simplemente administradores.

Todo el que tiene la felicidad de vivir acomodadamente debe volver sus ojos a los que no lo están: cuántas veces el frío, hermano de la muerte, sacude con fuerte temblor los ateridos miembros del desnudo mientras el rico está envuelto en una atmósfera de apacible calor. Mientras los hijos del pobre trabajador se apiñan en un rincón de la desmantilada boharcilla para recibir el consuelo del mutuo calor, los del rico visten valiosos abrigos que les defiendan y engalanan.

Mientras en los banquetes se consume el pan amasado por las manos del pobre, este mismo ser tal vez no tiene ni un mendrugo de pan duro que llevarse a la boca. Con las migajas que se desprenden de las bien provistas mesas podrían mantenerse algunas familias que padecen los horrores del hambre. Opulentos señores que con sus

Ecós del Hogar

Página a cargo de la Profesora doña Ettilma de Romero.

Las damas o señoritas que quieren colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

Los hipócritas

Es un defecto bastante generalizado el de derrochar todo el celo posible pretendiendo perfeccionar a los demás de tal manera que no dejamos para nosotros mismos ni un átomo del mismo para corregir nuestros propios defectos siendo lo lógico que procuremos corregirnos a nosotros mismos y dar el buen ejemplo a los demás.

«Escudriñando con ojos de lince la vida de los demás, colamos hasta el más pequeño mosquito mas, en tratándose de nosotros mismos colamos hasta el camello»: Así dice Cristo refiriéndose a los escribas y fariseos.

Misericordia quiero y no sacrificio, se dice y se repite en los sagrados Libros para que jamás se condene al inocente y se pueda reprender a los que faltan a la ley de la caridad para mostrarse celoso observantes de un acto externo de disciplina.

¿Qué caridad tiene la persona que sólo cumple un precepto, faltando a los demás y si exige de los demás el cumplimiento de todos sin perdonarle uno sólo?

Procuremos buscar el lado bueno de nuestros prójimos para imitarlos y antes de juzgar las faltas ajenas registremos minuciosamente nuestro interior.

Es en todo caso preferible terciar al lado de la caridad sin mengua de que se tenga aversión por el pecado que es lo que debe procurarse sin odiar a la persona que tiene el defecto reprochable.

Ocurre con frecuencia que los católicos buscan con empeño los defectos en el católico y los juzgan con una dureza extrema hasta desconocer alguna virtud que ten-

gan porque la juzgan vicio de hipocresía. Así los católicos quieren aparecer más nobles, despojados de faltas haciendo a los que les rodean caer en un error con respecto al verdadero carácter cristiano.

Hemos de saber que para apreciar si un hombre es franco y sincero o un falso e hipócrita hay que observarle y sorprender varios de sus actos espontáneos, pues esos son los que delatan al individuo y no los que pueden ser fingidos.

El malvado tiene especial empeño en bajar al virtuoso al nivel en que él se encuentra y de allí que no se cause en buscar pretextos para rebajar a los demás con su crítica infame. Luego la ignorancia hace más complejo el concepto de virtud, el hábito del pecado, la caída y la tentación. Sólo Dios puede juzgar definitivamente nuestros actos porque para la humanidad: Sólo los malos resultan buenos, sólo los malos, ni más ni menos.

Prácticas inconvenientes

No conviene leer en la cama en una posición horizontal, porque ésta provoca una tensión del nervio óptico muy fatigante para la vista; pero si uno está muy acostumbrado siga este tratamiento: bañarse los ojos en agua ligeramente salada, por supuesto que muy poco con el fin de evitar un escozor fuerte. Nada hay más mortificante que éste para la vista.

No forzar jamás la vista con el trabajo de la lectura a la sombra en una luz escasa o muy lejana; esta operación es muy peligrosa para los ojos, así como la lectura a la luz de un sol ardiente.

Sucede a menudo tener los ojos enrojecidos y fatigados por diversas causas, una de las cuales es la vigilia muy prolongada. Para combatir este daño se deben lavar los

(Pasa a la Página 4)

EL REY del CAFE



FABRICA DE CAFE TOSTADO
TELEFONO - 15 - HEREDIA

Café tostado, con el sistema moderno de aire caliente, por lo que conserva todo su licor fragancia y sabor.

Empaque sanitario - Se garantiza su pureza

Guillermo E. González
Propietario

Folleto de LA EPOCA

No. 7

JUAN J. VALVERDE

El Leproso de Bethulia

(NOVELA)

vido al generoso y nobilísimo caballero.

—Como mandaste, la litera está preparada—anunció el mayordomo.

—Adios; espera y confía—dijo Plancio Severo, deshaciéndose de los brazos de Benjamín.

Y, cruzando rápidamente el atrio y el vestíbulo, dió a los «lecticarios», (1) esta orden breve.

—¡Al Palatino!

Era la hora de nona, y el oro del sol resplandecía en las cúpulas de los templos.

IV

Acaloradamente discutían en el «procostrium» (2) del Palatino, Elio Seyano y Plancio Severo.

—Es inútil, y te aconsejo que no hables de este asunto al emperador, si en algo estimas la vida—decía el prefecto de los pretorianos.

—¡Soy tribuno, y como

tal, sagrado e inviolable!—contestaba el ilustre escultor con arrogancia.

—En los tiempos de Augusto, sí...—insistía el prefecto bajando la voz;—pero, ahora, el emperador va descaradamente contra las formas republicanas; ha deshecho las Asambleas populares; los comicios y los centuriados ya no existen. No existe más que un Senado servil, sobre el cual se alza la voluntad soberana del César.

—Ya sé que la musa del miedo ha envilecido a todos; pero yo quiero demostrarle al César que, en esta Roma venal y envilecida, vale más perder la vida que conservarla sin honor.

—Me comprometo tu exaltación y he debido prenderte ya....

—Tras el tapiz se oyó la tosecilla seca de Tiberio.

Plancio permaneció imperturbable. El prefecto se es-

tremeció visiblemente.

Se hizo un enojoso silencio.

Un momento después aparecía el emperador, con displicente majestad y su característica sonrisa de hiena, glacial y despectiva, muy levemente dibujada en sus gruesos labios.

—Te he oído decir—la palabra del César era brusca e impetuosa—que, como tribuno, te basta una sola palabra, «Veto», para suspender y anular los decretos del Senado y las sentencias de los cónsules.

—Así es, señor—respondió Plancio Severo inclinándose respetuosamente.

—Y puesto que te place recordar tu antigua condición de soldado, ¿que hubieras hecho, si a presencia de toda tu cohorte un extranjero hubiera pisoteado la bandera de la patria, avalorada con la imagen del emperador y los sagrados atributos de los dioses de Roma?

—¡Le hubiera mandado matar en el acto!—contestó, palideciendo, el escultor.

—Pues esa sentencia la he mandado cumplir en Nicodesio!....

Se oyó de pronto el marcial estruendo de trompetas

y tambores.

—¿Oyes?—continuó el emperador con sonrisa mefistofélica.—¡Es la procesión del ajusticiado que pasa bajo los arcos triunfales del Palatino!... ¡Retírate, y piensa que basta una sola palabra del emperador para que las más bellas estatuas de Roma vistan de luto en los funerales del escultor Plancio Severo!....

Plancio Severo no supo cómo se encontró en la calle. Le dolía y ardía la frente, y una angustia desfallecedora le causaba asfixia.

Por la vía Apia cruzaba el reo, la procesión del ajusticiado, abriéndose difícilmente paso entre la compacta, curiosa y abigarrada muchedumbre.

Marchaban delante los pendones imperiales, trompetas y pregoneros; seguía un escuadrón de pretorianos; el reo con túnica amarilla, desfallecido, pálido como el mármol de Carrara; después los justicias y lictores, y, por último, un centenar de triarios, mandados por el mismo Nescio, el infame procurador de la Judea....

De repente la multitud estalló en aplausos y aclamaciones.

—¡Una vestal!.... ¡Una vestal!....

Se dividió la muchedumbre abriendo respetuoso paso; se detuvo la procesión del ajusticiado y a Nescio se le vió palidecer....

Las vestales eran sacerdotisas del templo de Vesta, y su misión era velar al lado del ara para que no se extinguiera nunca el fuego sagrado....

Desde el año 40 de la fundación de Roma se adoraba en el Lacio esta diosa trojana; su templo era semejante a una esfera, para simbolizar que en su interior arde siempre el fuego, como en el corazón de la tierra.

Las vestales a quienes elegía el pontífice entre las escogidas por el destino, eran jóvenes y bellas y vírgenes, so pena de ser enterradas vivas, y, sobre todo, de las más ilustres familias romanas.

Gozaban de innumerables privilegios.

Disfrutaban de todos los derechos de ciudadanía; podían comprar, vender, heredar a sus padres en vida; asistían a los espectáculos en sitio de honor. Según el his-

(1) Mozos de litera

(2) Antesala.

Nuestro Comentario

A solicitud de numerosos lectores de LA EPOCA, a partir de hoy seguiremos publicando en este mismo lugar un pequeño comentario sobre los más sensacionales asuntos nacionales o extranjeros. Procuraremos de una manera clara ilustrar al lector con informaciones, datos, etc., cuando el asunto a tratar así lo requiera. Cuando no, nos limitaremos a exponer sencillamente nuestro modo de pensar.

Límites con Panamá

Al inaugurar hoy esta sección comentarista se nos brinda una magnífica oportunidad para hablar acerca de nuestro viejo problema de límites con Panamá, asunto actualmente de los más trascendentales que ocupan la opinión pública.

Es de todo punto de vista censurable el modo cómo nuestro gobierno está llevando a cabo estas negociaciones, casi ocultamente, sin que mayores detalles trasciendan al público. Todo lo contrario sucede en la vecina del Sur. Ahí hay interés en ilustrar a la gran masa popular acerca del magno problema. La «Sociedad de Observaciones y Estudios Políticos» ha patrocinado una serie de conferencias que son transmitidas por radio a todo el país, en las cuales se expone honradamente, el punto de vista panameño. La «Sociedad Panameña de Acción Internacional» hace otro tanto.

¿Por qué Costa Rica no hace lo mismo? ¿Que interés tiene nuestro gobierno en que no se conozcan los detalles del arreglo? Creemos que nuestra Cancillería procedería muy acertadamente imprimiendo miles de folletos, en donde minuciosamente se expusieran las negociaciones que se pretenden llevar a cabo, y los distribuyera profusamente en escuelas, colegios, universidades, oficinas, almacenes; en fin, por todo el país. Sería una actitud muy honrada y sobre todo, patriótica, que nuestro pueblo sabría agradecer.

Hace algunos días que vienen exhibiéndose en algunas vitrinas de esta capital y de la ciudad de Cartago, mapas en que gráficamente se describe el arreglo en ciernes, a base de compensaciones. Luego el

Una biblioteca para la Penitenciaría

Anoche fue sometida a la consideración de la Liga de Acción Católica de La Merced una moción, que nos merece toda nuestra simpatía y apoyo: se trata del establecimiento de una biblioteca, en la Penitenciaría de esta ciudad que debería ser auspiciada por aquella importante asociación. El autor de la iniciativa es el caballero don Adriano Arié y como era de esperar fue aprobada.

Comienza pues, muy bien las actividades del año la Acción Católica: llevando a los presos el consuelo de la sana lectura.

Hay que convencerse de que mientras no invadamos el país de impresos edificantes, mientras no despertemos en las almas el deseo de instruirse, aquella curiosidad—nunca saciada—de saber hoy más que ayer, muy poco hemos avanzado en nuestras conquistas, en el mejoramiento individual o social.

Y hay que tener por descontada la misión constante de un buen libro en la celda del preso; la necesidad de matar el tiempo en las horas de prolongado reposo hará las veces de la voz divina que hablara a Agustín, el africano: «Tolle et lege»; toma y lee, principio de un caminar en ascensión partiendo de los mismos lodazales de la tierra.

No vamos a hablar de los

que han encontrado en las salas de los hospitales o entre las rejas de su prisión, un punto de partida sostenidos en la lectura de un buen libro, para alzar luego al mundo como con sus manos.

Ello daría pie para muchos capitales; ahora sólo vamos a decir que, habiendo sido aprobada la moción a que nos hemos referido, un grupo de personas, asesoradas por la Acción Católica de esta ciudad irá de casa en casa pidiendo una lectura para los reclusos del penal.

Y es que hay que montar cuanto antes no solo en la gran cárcel josefina una biblioteca, sino en todos las otras cárceles de las capitales de provincia.

A este propósito recordamos haber visto una biblioteca desordenada, inservible en el presidio de San Lucas; esto fue en el año 1928.

Cuando preguntamos a los pobres presos que si leían, se nos contestó: muy poco, señor. Sucede que quienes leen aquí son los que precisamente no son presos, por que se regatea el libro, con evasivas o pretextos.

Y ya así la biblioteca no llena su misión regeneradora.

Por eso la moción a que nos hemos referido contempla la creación de un bibliotecario oficial dentro del presidio, simple trabajo que puede ser anexado a cualquier otro menester de responsabilidad.

Algo sobre los niños



Sus animales favoritos

Dejando a un lado las razones, más o menos lógicas, que nos inclinan a prohibir que nuestros hijos se enorgullezcan con la propiedad de un animal doméstico determinado, pretextando motivos sanitarios o psicológicos de cualquier índole, lo cierto es que la posesión de un animal favorito—llámese perro, gato o pájaro—es de verdadero valor para los niños, aparte de lo que pueda considerarse como mero entretenimiento.

La posesión de un animal es un verdadero derecho de la niñez y cuando se priva al niño de este derecho se le priva a la vez de una poderosa influencia educativa, de una compañía valiosa en ejemplos de lealtad, valor y abnegación, y de un estímulo vivísimo en la relación de los afectos, de suma necesidad en el futuro del hombre.

En la elección del favorito debe tenerse en cuenta en primer lugar las inclinaciones del niño. El perro es el que tiene más posibilidades no sólo entre los niños, sino entre los adultos, de ser el elegido. Pero habrá muchos niños que prefieran un gato, un loro o unos peces de colores. No faltarán tampoco los interesados en pollos y gallinas, en palomas o en conejos; y de un niño sé, y muy querido para mí por cierto, que tenía su delicia y diversión en jugar con dos cerdos enormes que se cebaban en la casa, manejándolos a su antojo, como si se tratara de 2 lindos gatitos. Pero con el gusto y las aficiones de cada muchacho se debe compaginar el lugar en que ha de vivir el animal que se escoja. No se debe tener un perro policía en un departamento de tres habitaciones, ni una cría de gallinas en una casa sin corral con su gallinero correspondiente.

Siendo de todos modos el perro el animal por excelencia como el compañero del niño, es el más recomendable para seleccionarlo como favorito del chico de la casa. La adquisición del animal deberá hacerse con preferencia en una casa conocida y acreditada que se dedique a la venta de animales, para tener la certeza de que se adquiere un perro sano aunque sea ordinario, lo que indudablemente es mejor que recibir como regalo un perro fino cuyas condiciones sanitarias se ignoran aún por las mismas personas en cuya casa haya nacido.

Si se prefiere un cachorrito—lo cual es hasta cierto punto mejor para comenzar la amistad con el niño—no deberá tener menos de 5 o 6 meses de nacido, cuando ya se halle en el proceso de tener los segundos dientes y con vigor y fuerza necesarios para jugar y saltar con su pequeño dueño, aguantando los tratos, tal vez un poco rudos, que éste quiera darle. A los seis meses un perro es ya lo suficientemente inteligente para entender lo que se le ordena y para saber que las zapatillas del padre o las patas de las sillas no son manjares destinados a su alimentación.

En todo caso, si se desea comprar un perro ya grande, ha de tenerse presente la diferencia entre la vida del animal y la del hombre. Un perro de un año está en el periodo de desarrollo de un niño de nueve o diez años; a los cinco años, el perro representa la vida de un hombre de treinta; a los diez, es como si se tratara de un hombre de cuarenta, y a los trece o catorce, está ya en lo que puede considerarse como su ancianidad.

Los perros de tamaño mediano o grande son más fáciles de manejar y de adaptarse a las nuevas condiciones, que los perros pequeños; son más dóciles, más nobles y más pacientes.

Cuidándole bien, sin mimarle demasiado; teniendo presente que es un animal carnívoro, que no puede ni debe alimentarse de golosinas, y obligándole a que haga ejercicio bastante—de lo cual se encargarán los propios niños—será el perro un compañero inseparable y valiosísimo mientras viva, y los niños aprenderán de él no pocas lecciones de tolerancia y abnegación, que les serán provechosas en la vida.

Nuestra empresa no es una empresa mercantilista; por eso pedimos a nuestros agentes, apostolado en el desempeño de sus funciones

Adan y Eva
La mejor hoja para afeitarse.
Usela y quedará Ud. SATISFECHO
UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. RCUÑAN
Acabamos de recibir un extenso surtido en Mercaderías baratas, papel crepé y de color, para flores, medias de seda para señoras, y otros artículos que le convienen.
Tel. 2398 :-: Ap. 926
50 vs. al N. de la B. Oriental

Sr. Secretario de Relaciones exteriores ha declarado que esos mapas no se ajustan a la realidad, pretendiéndose engañar al público con informaciones inexactas. Nosotros no podríamos afirmar hasta qué punto sean ciertas estas informaciones gráficas. Pero, ¿no cree el Lic. Guardián que para evitar esas confusiones de la opinión pública, la Secretaría de Estado a su cargo debería imprimir y distribuir mapas en que se expusiera claramente el arreglo que se pretende llevar a cabo? Eso sería lo lógico.
A. V. A.

Prácticas inconve...

Viene de la 3a. pág.

ojos dos o tres veces al día con té tibio y sin azúcar; así se disipa el dolor, se deshinchon los párpados y da al ojo su frescura y brillo ordinario.

Cuando ha penetrado en el ojo una pequeña cantidad de cal, ocasiona dolores muy agudos, para remediarlo no hay nada más seguro que lavarse con un poco de agua cargada de azúcar, porque el agua azucarada mezclada con la cal hace que el dolor desaparezca.

Antes de comprar un sombrero visite la
Sombrerería Aymerich
que acaba de recibir los nuevos colores y estilos de las afamadas marcas:
STETSON :: BARBISIO :: WILSON y otros
Cualquier ARTICULO PARA CABALLERO puede conseguirlo de inmejorable calidad en la
SOMBRERERIA "LA IMPERIAL"
de Federico Aymerich
Avenida Central
Antiguo local del Banco John M. Keith

LA EPOCA
 sale los Jueves y los Domingos
 TELEFONO 3877
 APARTADO 325
 Suscripción mensual: \$ 1.00

Director:
 GUILLERMO ANGULO
 Administrador:
 CRISTÓBAL BONILLA
 Editor:
 LUIS CARTIN
 Redactor:
 ENRIQUE MOLINA G. h.
 Redactor y Ag. Anuncios
 ADRIÁN VEGA AGUIAR

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG
 Frente a "La Tribuna"

Asamblea de la Sociedad de Sufragios

Por este medio la Autoridad Eclesiástica Metropolitana convoca a todos los socios de la Sociedad de Sufragios para una reunión que se verificará en el Palacio Arzobispal a las 2.30 de la tarde del domingo 24 de Marzo del corriente año, en la que se discutirán y resolverán importantes asuntos relativos a la existencia y administración de la Sociedad. Se encarece la asistencia. El Excmo. Sr. Arzobispo o su Delegado presidirá la asamblea.

ALEJANDRO PORRAS,
 Vicario General

San José, 13 de Marzo de 1935.

amigos del querido Padre Rojas, para pedir a Dios por su salud.

El día de los José

Vaya un saludo muy cordial para todos nuestros amigos que llevan el nombre de José. Prescindimos de las enumeraciones corrientes en estas ocasiones, temerosos de incurrir en olvidos lamentables. Preferimos entonces saludarlos así, colectivamente, haciendo votos por la salud y prosperidad de ellos.

Respetuoso saludo

Con motivo de celebrar la Santa Iglesia la festividad del Patriarca San José, padre putativo de N. S. Jesucristo, el próximo martes 19 de los corrientes, nos permitimos saludar muy respetuosamente a los siguientes señores sacerdotes: Presbo. Dr. don José Ohlemuller, C. M., ex-Rector del Seminario y actualmente profesor del mismo plantel; Presbo don José Turcios, Director del Oratorio Festivo de Mata Redonda; Presbo don José del Olmo, cura de Naranjo, Presbo. don José Rams, cura de Atenas y Presbo. don José Acosta, coadjutor del Carmen de esta ciudad.

Los jóvenes saludan al Padre Turcios

El Centro de don Bosco tiene especial placer en saludar del modo mas atento al Rvdo. Padre don José Turcios, Director amado y celoso de nuestra institución, con motivo de su onomástico.

Hace votos fervientes al cielo para que su labor en bien de la Sociedad Salesiana en Costa Rica crezca y florezca con los frutos naturales que se han de esperar en nuestros avanzados jóvenes, sabiamente dirigidos por los Hijos del Gran Apóstol de los jóvenes, San Juan Bosco. Por el Centro de Don Bosco. Pedro Morales, Secretario

Atento saludo

El viernes pasado celebró el aniversario de su natalicio el Prbo. Lic. don Carlos Meneses, Cura de Desamparados. La labor del padre Meneses ha sido vastísima, sobresaliendo en el periodismo nacional por su vasta ilustración y valentía cristiana.

LA EPOCA tiene en esta ocasión para el cumplido amigo y distinguido sacerdote su más atento saludo, al mismo tiempo que hace votos por su ventura personal.

Para el Salvador

Con el fin de asistir a las Olimpiadas Salvadoreñas salieron para esa hermana república la señorita Ligia Zeledón M., don Guido Goicoechea Quirós, don Mario Rigioni, don Abel Pacheco Tinoco, los Prbos. don Enrique Bolaños y don Feliciano Alvarez, don Abelardo Bonilla V., don José B. Chacón, don Roberto Calderón A., don Arturo Loría M., don Jorge Saprissa, don Juan B. Coronado Castro, don José Marín Cañas, don Fernando Palau, don Roberto Calderón, don César Güell Nieto, don Adán Brenes, don Alberto Paz y Paz y don J. Rubén Umaña.

Dama enferma

Guarda cama enferma la apreciable dama doña Amelia Escoto de Fernández. Hacemos votos por que pronto recupere su salud.

Crónica de Sociedad

Regreso

Después de hacer una larga jira por la provincia de Alajuela, ha regresado a la capital el caballero don José Rafael Peralta.

Del campo

Ha regresado después de larga temporada en la finca «Pacaya» la estimable señorita Maruja Cañas.

Procedentes de Río Río Segundo, donde pasaron los meses de verano, regresaron las familias de don Ricardo y don Rubén Castro Beeche.

Cumpleaños



Don Juan F. Solano Guzmán es un obrero que siente en católico; él no sabe de revueltas y menos de discursos sulfurados, pero si entiende de mecánica tra-

Cumpleaños

Con motivo de haber sumado un año más de vida la distinguida dama doña Adriana Valverde de Prado, esposa de nuestro estimable amigo don Eladio Prado, nos complacemos en saludarla deseándole mucha felicidad al lado de su apreciable familia.

Mejoría

Después de haber sufrido delicada operación se halla mejor la señorita Maria Eugenia Alfaro

Castro. Deseamos su definitivo restablecimiento.

La salud del Padre Rojas

Ha continuado de gravedad el Sr. Cura de Cartago, Prbo. don Antonio M. Rojas.

Sus feligreses, los buenos cartagineses, imploran la salud de celoso pastor, con ruegos constantes al Cielo.

Los médicos hacen sobrehumanos esfuerzos por rescatar la vida del distinguido y piadoso sacerdote. Nosotros nos unimos a los familiares y

CREMA MONTAGU
 A base de SEBO y LIMON
 EFICAZ contra las espinillas, las quemaduras del sol y demás afecciones cutáneas. Inmejorable para suavizar y limpiar el cutis.
 OFRECE LA
BOTICA VARGAS
 Apartado 716 :—: Teléfono 2812
 precio: \$ 0.40 el frasquito.

bajando de la salida a la puesta del sol.

El no quiere políticas, pero si hace labor moral imponiéndosela a sí mismo, primero.

No cree que por pasar debajo de una escalera va a torcer su destino, pero si teme a la divina Providencia en la que confía ciegamente. Y cuando haya que hacer el bien, no lo pregona desde una mesa, sino que

se va directamente, constantemente al Lazareto de Las Mercedes y ahí consuela a los reclusos.

Un hombre así no es un hombre cualquiera; no es un trabajador cualquiera; es sencillamente un hombre cristiano.

Hoy cumple don Juan como quien dice nada, 59 años muy bien llevados y mejor servidos. Nosotros lo felicitamos de corazón.

Tomando
BAVARIA-GOLD PILSENER
 Tomará Cerveza
 Cervecería ORTEGA

La Cátedra de Literatura

No es nada nuevo lo que decimos, porque en la conciencia de muchos está el verdadero convencimiento de que la Cátedra de Literatura la toman algunos profesores de medio corruptor de la juventud que se educa.

Ciencia que por su misma naturaleza y linaje, debiera ser el mejor vehículo para elevar la cultura de los pueblos, pero que en poder de algunos, por esa dualidad que presenta según el criterio de quien la maneja, puede en aras de la belleza, del ritmo y de las ideas, estimular, encauzar y llevar al alma de la juventud un caudal de ideales o un turbión de escorias.

Si las obras pornográficas, sucias y escandalosas, son las que se dan como norma, las que se glorifican en su análisis crítico, las que se prefieren y son los temas predilectos, es consecuencia que esa juventud a quien se intenta educar no se dignifique, sino que degenera en gustos, costumbres y moral, porque en ella se fermenta la materialidad, con ella se le torna fuente excitable para el vicio, en acicate de la prostitución, en seres endeblés sarandeados como hojas desprendidas por el remolino de las pasiones.

Hombres de mundo hay, que sentirían rebeldías ante tanta vacuidad, tan obscena como destructora, que se dicta en algunas clases de literatura, para una muchachada apta para el cultivo de la buena semilla y no para la maleza, que asfixia primero, pero luego mata.

Negativos tienen que ser los frutos de una juventud carente de ideales, de una educación sólida, en donde los más sagrados deberes que la naturaleza misma le impone se le colocan al margen de su devoción, para prostituirlos, en donde se aviva el entusiasmo y se despierta la admiración por obras que no son dignas de llevarse al templo de una aula de clases porque no pueden ser discernidas en una mentalidad juvenil, como pudiera serlo en una mentalidad ya equilibrada.

La Cátedra de Literatura entraña una responsabilidad suprema al igual que la Historia, porque es en ella en donde el hombre abrevia el

pasado y el presente; la primera es el breviario del idioma, la segunda de los hechos; la primera fija ideas y corrientes, mientras que la segunda perpetúa. La Literatura tiene una gran influencia encauzadora en la vida social y política de los pueblos; nació del mismo pueblo y vuelve a él demarcadora de derroteros definidos. Su programa vasto y complicado está en relación con su alcance e importancia. Su fijación y orientación aunque parezca paradójico analizadas someramente, son invulnerables en la vida de toda nación. En su evolución tersa y pura, floja o desgarrada, rectilínea o zigzageante, por el impulso avasallador de influencias imprescindibles, será siempre núcleo de vitalidad, pero nunca rastrera, sirviendo de instrumento corruptor, por el capricho de unos pocos, porque ello conduce irremediablemente a firmar la sentencia de muerte de nuestro sentir y pensar.

Quizá esta explotación que algunos literatos hacen a tan noble Cátedra, es uno de los motivos del fracaso que sufren los buenos libros, el alto teatro, el buen periódico, la revista sobria y educativa, que sufren la carcoma del indiferentismo juvenil. Muy en contraste con éstos, se vuelven imperiosos y dominantes, revistas, periódicos y espectáculos pornográficos. La revisión de la estadística de las casas editoras y librerías, justifican lo dicho.

Emilia Gutiérrez E.

"Jurisprudencia"

A nuestra redacción ha sido enviada esta interesante revista mensual de interés jurídico, que desde hace algún tiempo vienen publicando los Licdos. don Fernando Lara y don Eladio Trejos, y cuya labor ha sido muy bien recibida tanto en nuestros círculos profesionales como fuera del país.

Corresponde el número a los meses de enero y

Notas de Turrialba

La Escuela

Hace varios años que se siente en esta ciudad la falta de un edificio apropiado para las labores escolares, en donde pueda impartirse el pan de la ciencia con la amplitud y el resultado que las tareas docentes demandan. Todas las Juntas de Educación que han venido sucediéndose, han puesto su empeño en solucionar este problema, desgraciadamente sin resultados prácticos. La actual Junta que como las anteriores tiene muy buena voluntad y desea solventar de una vez esta situación, no omite esfuerzo en hacer toda clase de gestión, ya con el pueblo, o con las autoridades superiores, Ministerio de Educación, el Poder Ejecutivo y con el Congreso, encaminadas a conseguir la construcción del nuevo edificio, del cual existe ya el plano con su debida aprobación.

No es posible suponer siquiera que una pequeña casa de escuela, constante de seis reducidas aulas, construida desde hace más de 25 años, pueda prestar el albergue a la cantidad de niños que hoy existe en Turrialba. Cuando se hizo ese edificio no contaba Turrialba (el centro) con población mayor de mil quinientos habitantes, que daban una proporción de doscientos a trescientos niños escolares; el personal docente no era mayor de cuatro o seis maestros. Hoy solamente la ciudad comprende una población mayor de ocho mil habitantes con una proporción de más de ochocientos niños de edad escolar, y con un personal de diecinueve maestros ordinarios y cuatro especiales, cosa que no admite ni comparación. Ignoramos los motivos de que en las alturas no se haya estudiado detenidamente y con entera conciencia este difícil problema de escuela de Turrialba, y proceder a dictar las disposiciones del caso. Últimamente ha sido enviado al

febrero y trae un selecto material, que encabeza un artículo del ex presidente don Cleto González Víquez.

Mucho agradecemos el envío.

Poder Ejecutivo un memorial firmado por más de 300 padres de familia en demanda de justicia en este asunto, y es de suponer que de esta vez se le ponga la atención debida, a fin de que por más tiempo no se prolongue una verdadera iniquidad en perjuicio de la enseñanza de nuestros niños, ya que ha habido que recurrir a meter secciones de niños en casas particulares que no prestan ninguna comodidad ni condiciones higiénicas a más de la distribución de tiempo desde las seis de la mañana hasta las cinco de la tarde, para poder acomodar la mayor parte de niños, quedando aun cerca de doscientos sin concurrir por tales deficiencias.

La Semana Santa

Estando ya próxima la fecha de la celebración de la Semana Santa, el señor Cura hace los preparativos para que este año sea celebrada lo mejor posible, para lo cual nombrará las comisiones respectivas tanto para la recaudación de fondos como para la organización de los actos exteriores.

Patronato Escolar

El Patronato Escolar de esta ciudad ha sido reorganizado, nombrando el personal que faltaba. En la noche del 12 del corriente se procedió a su instalación quedando el Directorio constituido así: Presidente, Dr. don Carlos F. Umaña; Vicepresidente, Dr. don Alfonso Portocarrero, Secretario don Fernando Umaña; Tesorero don Ramiro Cabezas. Vocales, don Eduardo Gutiérrez, don Humberto Hütt, don Rogelio Tormo, don Lucas Ramírez, doña Claudia v. de Cooper, Señoritas: Dinorah Royo, María Teresa Portocarrero, Flora Arias y Argentina Rivera. Todos elementos, que muestran cariño por los niños de escuela y en consecuencia su labor será bastante meritoria.

Corresponsal

Oficina de Prensa en el Vaticano

Va a establecer el Vaticano una oficina de Prensa. Seguirá el ejemplo de otros gobiernos de Europa, teniendo su propia oficina de Prensa.

Se traerá leche del Pacífico para vender a 20 cts. botella

El diputado Dn. Miguel Rodríguez V. está interesado en traer leche de la región del Pacífico para vender tanto en esta capital como en las otras ciudades importantes de la meseta central. Ya tuvo una conferencia con el señor Administrador de la Fábrica Nacional de Licores, a fin de que ésta suministre el hielo seco que se necesita para acondicionar los carros especiales en que ha de transportarse la leche, para que pueda llegar en buen estado. El Sr. Orozco Casorla estuvo de acuerdo y la fábrica suministrará el hielo seco, el cual es de una calidad superior.

El señor Rodríguez V. tiene una finca en Ceiba, cerca de Orotina, y produce bastante leche, por lo que está interesado en llevar a cabo estos arreglos, ya que allá no hay mercado para el artículo por ser mucha la producción. Manifiesta dicho señor que el producto podría venderse a 20 cts. la botella, noticia que agrada a los lectores, ya que hay mucha gente pobre que no puede pagar los altos precios que en algunas ocasiones alcanza la leche.

El Ferrocarril está en la mejor disposición de hacer el servicio regular por lo que dentro de poco tiempo tendremos en la capital leche de la mejor calidad a veinte céntimos la botella.

Ya hace algunos años que se había proyectado esta oficina. La Asociación de Prensa extranjera recibida por Su Santidad, al terminar el Año Santo, le rogó llevara al cabo el establecimiento de obra tan importante.

GRAN TURNO GENERAL

EN LA PARROQUIA DE LA MERCED

A favor de los trabajos de la Iglesia

Este Turno estará bajo los auspicios del Directorio y Celadores de la 3a. Orden Mercedaria y de las Directivas de las diferentes Cofradías Parroquiales.

Entusiasmo y desinterés son los temas de este Turno, al cual se invita cordialmente a todos los feligreses.

ROSENDO de J. VALENCIANO

Marzo de 1935.

DOMINGO

7

ABRIL

Con motivo de la solemnidad del 19 de marzo

Taller de San José

TALLER de Nazareth, tú elevas al obrero y tú respondes con más elocuencia que los mejores discursos a los sofismas y utopías sociales que pretenden nivelar las condiciones, a las criminales provocaciones de los agitadores que no muestran al obrero sino el lado humillante y lúgubre de su estado para introducir en su alma el fuego de la envidia y lanzarle al asalto de la riqueza pública, donde sabrán en definitiva apropiarse las cosas perdidas sin que el soldado de los motines y de las revoluciones, que con frecuencia paga con su libertad y su sangre, reciba de él un dinero. Así, pues, ¿para qué le escuchas, trabajador? ¿Por que poner tus sufragios y tus robustos brazos al servicio de egoístas ambiciosos que te seducen y explotan hoy, si mañana tendremos que oír el grito de tus amargas decepciones? Sepárate de ellos y mira a Oriente. Jesús obrero te llama y te tiende la mano. Tómala y confía en su divina compañía. Con El pásate con la frente alta a través del mundo; no encontrarás nadie que te ame tanto, nadie a quien haya adorado como a ti. A los reyes, a los grandes, a los poderosos, a los ricos, a hombres de fausto y de placeres podrás decirles con valor: «Mi Dios no ha querido pareceros, pero conmigo y por mí se ha hecho obrero. ¡Para mí treinta años de su vida! Treinta años de una vida divina consagrada a instruirme, a consolarme, a señalarme mis títulos de nobleza. Así, a pesar de sus humillaciones, sus pruebas y sus fatigas, yo amo mi estado.

Y de hecho, señores, ¿cómo no ha de amar el obrero su estado, si comprende toda la honra que saca de las humillaciones divinas, todos los recursos que puede obtener de ellas? Más aventajado que

los Apóstoles, con quienes Jesús ne ha ejercido el ministerio sino durante tres años, El recibe sobre su laboriosa y humilde vida el reflejo directo de treinta años de la vida del Salvador. Cualquiera cosa que haga, a cualquier lado que mire, siempre encuentra el recuerdo y la imagen adorada del divino trabajador. Ama a sus hijos, objeto de tan tiernos cuidados y de tan vivas solicitudes, y porque no tiene habitación para El, con frecuencia perseguido por épocas fatales, se ve obligado a transportar de un punto a otro estos pobres pequeños, de los que el menor acaso este aun en la cuna. ¡Crúel necesidad! Pero si recuerda que su Dios, hijo de un obrero como sus niños, nacido en un establo y acostado en un pesebre, no se permitió descansar largo tiempo en este miserable rincón, y que bien pronto le fue preciso ir al destierro para sustraerse de la persecución de un rey celoso; que si está condenado a manejar durante largas horas una materia basta y rebelde, pero que su Dios hizo lo mismo; que si se fatiga, sufre, se golpea, se hiere; que su Dios se fatigó, sufrió se golpeó y se hirió como él; que si gana con trabajo su pan y el de su familia, también Dios lo ha ganado como él; que si se le disputa el precio de su trabajo, también se le disputó a Dios; que si se ve de día en día abandonado a la Providencia, tal fue también la vida de su Dios; en presencia de las leyes divinas y humanas que pesan sobre su vida laboriosa, de los accidentes y circunstancias que limitan o dificultan el ejercicio de sus fuerzas, de los patrones que



San José enseñando a orar al Niño en su taller de Nazareth

le mandan, de los ricos cuyas exigencias le provocan, de las profesiones a que el mundo honra con la superioridad, él se siente en un estado de continua dependencia, pero que su Dios soberano, señor del universo, ha querido someterse a sus criaturas: *Erat subditus illis*. ¡Siempre su Dios! ¡Por todas partes su Dios! ¡Ah! Si la naturaleza, algunas veces demasiado oprimida, murmura y riñe, El puede decirle: Conténte, que no soy yo más que un Dios. Vámonos a buscar como El los consuelos en el seno de nuestro Padre en los cielos, y apoyémonos tranquilamente sobre su brazo todopoderoso, porque si Jesús se ha dignado ennoblecer al obrero, haciéndose El mismo obrero, El sabrá, cuando sea necesario, venir en ayuda de los gloriosos compañeros de su trabajo.

Útiles para Escuela
GRATIS

SURTIDO COMPLETO

EN EL

TIMBRE "LA FERIA"

La acción católica en di...

Viene de la 2a. pág. menina, Acción Católica de la Mujer, Estudiantes Católicos, Confederación Nacional de Obreras Católicas, Confederación Nacional de Padres de Familia, Confederación Nacional de Juventudes Católicas, Confederación Nacional de Sindicatos Católicos de Obreros, Confederación Nacional Católico-Agraria etc., la A. C. organiza las masas proletarias, auna las inteligencias de sus dirigentes, se sienta en las cátedras de las Universidades y en los escalones de las cortes y triunfa en las elecciones.

En Estados Unidos de Norte América la A. C. se basa en la «Junta Nacional de los intereses católicos», integrada por los Obispos estadounidenses, la cual informa y dirige al Consejo Nacional de los Hombres Católicos y al de las Mujeres Católicas teniendo por finalidad el «fomento de la unidad católica por un espíritu común de cooperación». Organización magnífica de trabajo presenta la A. C. en Norte América con sus Secciones: Ejecutiva, de Educación, de Acción Social, de Leyes y Legislación, de Prensa y publicidad, de organización seglar; con su Oficina de inmigración, la de Publicidad e Información y la de Historical Records, los Caballeros de Colón, etc., etc.

En Canadá la A. C. dirige los Sindicatos Obreros, Asociaciones Profesionales y Económicas, la Sociedad de San Juan Bautista, Caballeros de Colón, Catholic Truth Society, Asociación de la Juventud, Federación de los Sindicatos Católicos, Viajantes de Comercio, Artesanos Franco-Canadienses, Alianza Nacional, Unión de San José, etc.

En forma brillante actúa la A. C. en el Uruguay, en Argentina, Suiza, Yugoslavia, Inglaterra, Portugal y casi ya podemos decir en todas las Naciones del Universo... Al terminar esta ojeada sobre la labor fecunda de la A. C. en diversos países, sin selección alguna y tal como se nos han venido a la mente, no queremos dejar de mencionar las actividades de la misma Acción Católica en Hungría por las circunstancias especiales en que se desarrollan.

Los católicos húngaros han

tenido que luchar a brazo partido con una legislación irreligiosa, con las consecuencias de la guerra, (mutilaciones de la derrota) y con el terror comunista. Pues bien: cuando antes de la guerra la Gran Hungría no podía presentar más que un sólo diario [católico] con 7.000 suscriptores a todo tirar, posee hoy día dos grandes diarios, el Diario Nacional y La Nueva Generación, que se publican el uno por la mañana y el otro por la tarde y que cuenta cada uno cerca de 25.000 suscriptores; 2 grandes Revistas, la «Magyar Kultúra», quincenal, y «Katholikus Szemle», mensual, ambas con unos 3.000 a 4.000 abonados; un semanario dominical «El Corazón», con una tirada de 40.000 ejemplares y otras publicaciones secundarias, no del todo despreciables puesto que sólo la «María Congracio», órgano mensual de las Congregaciones, tiene 8.000 suscriptores. Funciona asimismo la «Sociedad Católica de la Prensa». La A. C. sostiene 2.654 escuelas primarias. La mayor parte de las Escuelas secundarias están actualmente regidas por benedictinos, cistercienses, paúles, premonstratenses y jesuitas. La A. C. ha logrado la enseñanza religiosa en las escuelas del Estado, siendo legalmente obligatoria lo mismo que la asistencia a Misa los domingos y la práctica de los Sacramentos por lo menos cuatro veces al año. La A. C. húngara ha conseguido que el Municipio de Budapest destinara una importante suma para construir una Casa de Ejercicios y al mismo tiempo un Decreto de Instrucción Pública facultando al Profesor de Religión en todas las escuelas del Estado para que pueda conceder a los alumnos, además de las vacaciones establecidas, el permiso de tres días para hacer los ejercicios espirituales. La A. C. ha fundado al lado de las Universidades las llamadas «Casa de Familia», residencias del estudiante y los «Comedores de los Estudiantes», donde por una módica cantidad pueden los escolares hospedarse y comer decentemente. Solamente la Federación americana reúne 35 Corporaciones de estudiantes católicos. Más de 700.000 jóvenes reciben la influencia de la Acción Católica en Hungría. Realmente con-

solador es el cuadro precedente de las actividades de la A. C., tomado de Pierre Delattre, prueba evidente de lo que puede hacer esta Magna Obra Pontificia aún en aquellos países donde tiene que vencer serias y enormes dificultades.

Podríamos recorrer la fecundidad milagrosa de la Acción Católica en todos los pueblos tanto del Viejo como del Nuevo Continente, pero es hora que dejemos las innumerables consideraciones para llegar a nuestro propósito, que es LA ACCION CATOLICA EN C. RICA.

Taller de Reparación

de Máquinas de escribir, Victrolas, Registradoras y toda clase de Mecánica Fina

Esteban Ramírez B.

50 varas al Oeste de la Clínica del Doctor Figueres

Un plantel de educación dirigido por religiosas

se piensa fundar en la ciudad de Grecia

Nuestro activo corresponsal en la ciudad de Grecia nos comunica que varios importantes vecinos de la localidad están empeñados en la creación de un plantel de educación, dirigido por religiosas.

Al efecto, ya se han verificado varias reuniones en las que se ha expuesto el buen deseo de que Grecia que no hay duda toma día en día un mayor auge en el concierto de los pueblos progresivos, vea de proveerse de un plantel, en el que las señoritas del extenso cantón y de los pueblos circunvecinos, encuentren una educación apropiada, sin mayores desembolsos, inspirando confianza absoluta para los padres de familia.

Así las cosas se procedió a formar un comité de propaganda, en el que figuran las siguientes per-

sonas:

Don Otto Kopper, don Adolfo Peralta, Lic. Marco Tulio Maroto, don Alcides Barquero, don J. Dolores Calvo, don Rafael Hidalgo, don Santiago del Castillo, don Francisco Arias, don Juan Vega L., don José Araya, don Jorge Bolaños, don Miguel Araya, don Alfredo Gómez, don Pedro Barahona, y otros señores más.

Se ha abierto, asimismo, una suscripción pública que ha dado los mejores resultados y se cree que de continuar el entusiasmo como hasta aquí muy pronto contará la ciudad con un plantel educacional, de primer orden.

Anúnciese en LA EPOCA
Imprenta Gutenberg

GRANDES RIFAS

EN

S. Vicente de Moravia

Hoy domingo 17 de marzo

A beneficio de la Fiesta Patronal de San Vicente de Ferrer y de la Semana Santa

★★★★ GRANDES ATRACCIONES ★★★★★

Helados - Refrescos - Cenas - Rueda eléctrica

Música y otras diversiones más

Vaya HOY a Moravia a pasar un ALEGRE DIA DE CAMPO
SERVICIO CONSTANTE DE CAMIONES

Cambio libre

Viene de la primera plana

que de repente,—(y por unos meses)—el cambio se iría a las nubes; y que los acreedores extranjeros no los esperarían a que bajara el cambio; y así, esos comerciantes que pidieron muchos comerciantes ilusos a hacer pedidos de mercadería al exterior, sin contar con la huésped; es decir, sin suponer con el cambio al cuatro y medio y vendieron gran parte de su mercadería calculada a ese tipo, tienen que pagar ahora, al cinco y pronto al seis, y así su ruina es más que segura. ¿Cómo se defenderán?

Muy sencillo: gravan las existencias al siete y al ocho; y si tienen quien los auxilie para remesar sus créditos, por ahora, dentro de unos meses, se habrán salvado y seguirán boyantes sin querer apearse de las alturas y hasta bendiciendo su suerte, por el cambio altísimo. Los pequeños comerciantes que viven del crédito, esos, sí, tendrán que declararse puesto en berlina, sin que nadie lo pueda remediar, a menos de que alguien les dé crédito por unos seis meses, mientras dura el engorde de los exportadores.

Luego vendrán la baja del cambio, pero ellos no bajarán los precios y negocio redondo!

Entre tanto ¿quién es el verdaderamente afligido en esta jugarreta de vivos merced al liberalismo económico, que es ya cosa vieja y salida de moda, pero que defienden a capa y espada los tagarotes del dinero y de la pluma?

Pues el pobre pueblo: el pueblo consumidor, que tiene que comprar a la voluntad de esos tagarotes del dinero, sin que él pueda hacer a su vez, ninguna maniobra para defenderse.

Los comerciantes venden ya carísimo; los exportadores se frotan las manos de alegría con el cambio libre; y el pueblo empieza a sentir hambre y desnudez y nadie piensa en él; sólo los Comunistas, para hacer su agosto de propaganda señalando a ricos y comerciantes, como a los malhechores de quienes hay que vengarse. El Gobierno se cruza de brazos, porque como devoto del liberalismo económico, no puede hacer ni decir nada, contra la sacratísima libertad de los ricos, aunque se lleve el diablo a los débiles, al pobre pueblo; a lo más todo se reduce de parte del Gobierno a clásicas literaturas con bellísimas anécdotas, para defenderse de los improperios de los comerciantes medio fracasados, por sus créditos extranjeros, que no les dan el tiempito de seis meses para pagar... que si se les diese, ya cantarían también el himno triunfal del CAMBIO LIBRE en esta República libre.

¡Y el pueblo gimiendo...!

¿Han pensado los capitalistas en levantar los sueldos de los trabajadores a proporción del cambio...? ¿Se contentarán los salteadores de obreros de algunas fincas con seguir pagando un colón veinticinco por jornal diario, ahora que ni con jornales de tres colones, podrá un obrero mantener a su familia?

¿Seguirán los finqueros ateniéndose al famoso sueldo mínimo de un colón, con el pretexto de estar respaldados por la ley que así lo dictó?

¿Hánse tomado las medidas oportunas y drásticas para aumentar sus sueldos en un veinticinco por ciento al menos a los empleados públicos y maestros que ganan menos de cien colones mensuales, en esta abulia del cambio al 500% y pronto al 600%?

¿Qué hace la famosa Oficina del Sr. Zayas Bazán para componer situaciones de obreros, en esta emergencia? ¿Se declarará en receso y vacaciones, mientras el cambio anda en las nubes? Si así siguen estas amargas situaciones de los trabajadores, bien puede el Sr. Ministro de Salubridad Pública, pedir un crédito al Estado por un medio millón de

Cosíñauos un sucritor más para LA EPOCA

DERBISSAN

Compuesto Curativo
—: USO VETERINARIO :—
De eficacia comprobada para el tratamiento
de la MORRIÑA y la INSOLACION
en el ganado vacuno y caballar.
PREVENTIVO-REFRESCANTE

Un producto moderno elaborado científicamente :: Cada paquete constituye una toma
¢ 0.25 el paquete — ¢ 2.50 docena — ¢ 24.00 la gruesa
DISTRIBUIDORES GENERALES: FARMACIA GRILLO 50 varas al Norte de la Botica Oriental. S. José

La LIBRERIA LOPEZ

Avenida Central :: Frente a «La Casa»

Teléfono 3345

Acaba de recibir
a Muy BAJOS Precios
un completo surtido
de lo mejor en

UTILES PARA ESCOLARES

colones, cuando menos, para hacer venir enormes pedidos que serán insuficientes, de quinina, cokolato, emetina, anti-tuberculina y niobos... porque la disentería por comer hojas y cáscaras, la tisis por falta de alimentación, empezará a matar niños, hombres y mujeres... Y los médicos sentirán la pésima suerte porque el pueblo se morirá sin llamarlos, porque no gana ni para comer...!

¿Permitirá el Gobierno, por un mes más este desastre? Lo que sí es verdad es que clamaremos al cielo y a la tierra en todos los tonos, hasta que esto se remedie, no con literaturas de estadistas, sino con medidas enérgicas y oportunas.

Que el cambio se vaya hasta el mil por cien; pero que se pague a los jornaleros sueldos correspondientes a esas alzas.

Solo los gordos no tienen derecho a vivir y a engordar y luego a aparecer generosos dando limosnas a las casas de beneficencia ni a los que se están muriendo de hambre, por arte de sus gorroneerías.

¡Justicia para todos y provecho y ganancia para todos! Las diferencias son odiosas; y las tiranías del dinero son las más crueles y provocativas de todas las tiranías.

FILIN

Cultos religiosos en la Parroquia de La Merced

(Domingo 17 a Sábado 23 de marzo 1935)

Domingo 17. (Tercer domingo del mes y 2º de cuaresma).

Misas: 5, 6, 7 1/2 cantada y 10 de los niños.

Reuniones: 2-3. Sección de señoras de la Cofradía del Santísimo. 4-5. de caballeros de la Cofradía del Santísimo.

6 1/2-7. Conferencia de San Vicente de Paúl. 7. Rosario, catecismo de adultos y bendición.

Lunes 18. 7 hs. Misa fúnebre por la finada doña Micaela Zeledón v. de Barrantes.

Martes 19. DIA FESTIVO. Fiesta del Glorioso Patriarca Señor San José, Patrón de la República.

Nota. Ni el lunes ni el martes, habrá Rosario en la Merced, para que los fieles concurren a los cultos en la Santa Iglesia Metropolitana.

Jueves 21. 7 hs. Misa cantada al Santísimo, por los encarcelados de Costa Rica.

Sábado 23. 7 hs. Misa cantada a Nuestra Sra. de Mercedes por la Tercera Orden y Cofradía Mercedarias.

NOTAS IMPORTANTES: Los Catecismos parroquiales de la Merced se abren desde mañana lunes, con el siguiente horario:

Lunes y martes: de 4-5 niños.

Jueves y viernes: de 4-5 niñas.

Miércoles: de 4-5 Conferencia de Maestras de Catecismo de la Merced en los Centros. Es obligatoria la asistencia para las maestras de los mismos centros.

BIBLIOTECA PARA LOS PRESOS DEL PENAL DE VARONES

La Liga de Acción Católica de la Parroquia de La Merced, a iniciativa del socio Señor Adriano Arié, y con el permiso correspondiente, tomó el acuerdo en su sesión del miércoles 13 de marzo, de formar una Biblioteca Moral e instructiva, bien organizada, para los reos de la Penitenciaría. Con tan noble fin se exhorta a todas las personas de buena voluntad que tengan libros buenos, científicos, morales y amenos, que regalen dichos libros a dicha Biblioteca, enviándolos antes a la Casa Cural de La Merced, para sellarlos.

Un bien inmenso puede hacerse por este medio a los presos, procurándoles instrucción y recreo noble y útil.



Si Ud. quiere tomar
CAFE bueno, barato
y absolutamente puro a
LIBRA

FABRICA EL FENIX

ordénelo a la
TELEFONO No. 3573
Se sirven órdenes a domicilio desde UNA LIBRA